

" a Menor de horrores los mares y a manchar la Europa con mis iniquidades para que en todo el Orbe sea patente mi presencial malicia." En otra de sus cartas ya mencionadas empieza así: soy hijo de San Pedro huyendo, no de San Pedro tolerando, soy (dice) hijo de San Pedro solicitando glorias, no de San Pedro anhelando penas, soy de San Pedro hijo experimentando a cada paso caídas, no de San Pedro Morando amargamente culpas. A cada renglón de sus cartas se encontraron clausulas de castitas humildad y propios abatimiento. En la consideracion VI. nos pone el mismo Padre en su libro el modo de humillarnos cotejando nuestras obras con las de los Santos. No se conoce si corre mucho un caballo corriendo solo, sino corriendo á competencia de otros. Corrieron los Santos unos en los desiertos con asperas penitencias, otros en los claustros con continuas oracion, muchas ejemplares Virgenes en perpetua clausura. Viendo San Macario dos Eremitas que pasaban entre las bestias por no juzgarse dignos de vivir entre los hombres decia uno: No soy monje, pero sí otros errores. El cotejo de nuestras obras con las de los Santos hará confundirse al mas encantado en sus propias virtudes. ¡Qué hacemos nosotros y qué hicieron ellos! ¡oh Dios! Allá veo á San Antonio Mad pascio del Desierto, que encasillado en su Celda oyó una voz que le dice: Antonio, no has llegado á la mensura y grado de ese curtidor que está en Alejandria. A la mañana tornando su rostro se fué á buscarlo, saludólo, quedando el pobre oficial pasmado de ver en su casa tan gran Santo. Preguntóle San Antonio su modo de vivir y respondió: No sé haber hecho jamás obra buena. Instóle el Santo y con sencillez respondió: Cuando me levanto de mi pobre chosa á la mañana antes de irme á mi trabajo digo en mi corazón: Todos los moradores de esta Ciudad del mayor al menor entrarán en el Reino de los Cielos por sus buenas obras; yo solo por mi culpa merezco la entrada en la pena eterna; esto mismo repito de todo corazón á la tarde antes de tomar el descanso del sueño. Pasó el gran Antonio y le dijo: Hijo, de esa suerte tu eres buen Artífice, repusando en tu casa has negociado el Reino de Dios: yo como faltó de discrecion conversando toda mi vida en el Jermo no he llegado á la medida de tu dicha.

Ruf. Lib 2. in vit Pat. — ¡Oh Humildad Virtud pila de los Cielos! Esta procuró en todas sus acciones observar este humilde Filipense, ésta deseó estampar en todos sus huesos espirituales, ésta procuró persuadir á todos estados de personas, como lo hace patente en su Prologo al Librito de oro de la Santa Humildad, y sobre este profundo emiento fue levantado

el edificio de virtudes que Dios mediante vienes manifestaron en los Capitulos Siguientes.

### Capitulo XXIX. De su rara mortificacion en el uso de los sentidos corporales.

Cosa es muy natural que un Jardin corresponda con sus flores la labor del jardinero, y si este se esmera en cultivar las yerbas consigue con la industria primores de la misma naturaleza. Vense en algunos Jardines varias figuras formadas de especie de arrayan ó de otras yerbas en que se representan ya un león, ya un hombre, en otra parte una aguila ó un ciervo y otros animales vistiendo aquellas mudas estatuas las hojas y verdes; pero si no está continuamente el jardinero con la tijera en la mano cortando lo que para el adorno le parece superfluo, en breve tiempo ni el león parecerá león, ni la aguila y otros animales representarán tal figura, porque excediendo la yerba con la pompa losana de sus hojas todo parecerá torpe inutil aunque siempre se mirase atento. Por esto un curioso puso á este hermoso engaño de la vista este epigrafe: Cortando de continuo tendrá duracion. No de otra suerte sucede en la cultura de los sentidos de el cuerpo humano. Sea uno al parecer un León en la portada por la vir-  
tud, si no se cortan por la mortificacion las pasiones, en breve tiempo se despareció toda aquella robustez, y lo mismo sucede en todas las imágenes de virtudes que cortando las malas inclinaciones se conservan, y dejando crecer la yerba maligna de la raíz amarga del natural apetito todo se desfigura.

Siempre es necesaria la mortificacion, pues lo que hace en el campo la raja hace en el cuerpo humano la mortificacion, como el arado, forma los surcos, rompe la dureza, desarraigá los vicios y libera las miedas de frutos espirituales esperando la lluvia voluntaria del Cielo, pues sin auxilio de lo alto ninguno es mortificado ni virtuoso. Individuum esta mortificacion en nuestro Filipense mirando uno por uno sus cinco corporales sentidos. Sus ojos solo le servian para ver lo que bastaba para el comercio humano, sin darles ensanche para mirar otros objetos, siempre su mirar era tan modesto que juntas clavaba en los otros la vista: nunca asistia á espectaculos publicos desde que tomó ordenes sacros, y por decir en breve la mortificacion de sus ojos dirí lo que vi por los míos. Usaba el Padre desde sus floridos años de anteojos por la cortedad que contrajo en la vista, reparó en cierta ocasión que el color de los ojos era verdoso, preguntandole si con ellos miraba mejor que con otros que tenía cristalinos, y me respondió con confianza de buen Hermano: uso de ellos porque hacen todos los rostros macilentes y amarillitos, (asi lo experimenté poniéndomelos) con esto, si tal vez me descuidó en ver alguna persona se me

representa como difuntas y me libertó de que se apoderase de la vista algún rostro hermoso. Viviendo en la Congregación de Nuestra Señora de Guadalupe de esta Ciudad de Querétaro cuando se ofrecían fiestas de toros en la plaza no solo se abstenia de ir a ellas, mas con mucho cariño persuadia a los estudiantes que le eran familiares no fuesen a ellas, y para contener en parte la curiosidad juvenil les permitia los viesen desde la azotea de la Iglesia que estaba de la plaza bien distante, y les daba una merienda muy competente con que quedaban alegres y quietos. Cuando fué a la fundacion del Oratorio de San Miguel llegando las fiestas riendas del año nuevo se salía con todos sus estudiantes a una hacienda fuera de la Villa, y dejaba a los jóvenes divertirse con becimientos puros por evitar vistas que pudieran serles danosas en tales concursos y fiestas. A su ejemplo lo han observado los Padres del Oratorio Jatiendose al campo mientras no se acaban en la plaza tales fiestas, dejando en casa algún sacerdote enfermo para que no falté en la Iglesia el debido culto. No anduvio menos cuidadoso en la mortificación del oído, pues cuanto esta puerta es menos defendida y más expuesta a cualquier asalto es más forzosa la vigilancia para la resistencia. No se puede evitar el primer encuentro de las palabras, pero pueden luego con prudencia rebatirse; por esto buecha vive siempre el corazón amenazado de su ruina, el remedio es como del Espíritu Santo, cerrar los oídos con espinas. Como quien cerca de pincelantes espinas una viña (dice Cornelio) hemos de cercar nuestros oídos para que no entre por ellos daño a nuestra alma. Estas espinas son el silencio y discrección en rebatir las palabras ofensivas ó de murmuración ó de licitudad. Huía el Venerable Padre de que en su presencia se hablase mal del prójimo, y si tal vez se ofrecía conversación de lo mal que algunos obraban en contradecir la fundacion de su Oratorio, al punto si eran sus súbditos los mandaba callar, y si eran otras personas de respeto se valía para no contestar de un profundo silencio. Si escuchaba alguna cosa que podía ceder en alabanza suya, divertía la plática insertando otras conversación muy diversa. Siempre se mostró adverso a toda palabra menos decente, ni la supría, ni la disimulaba, antes con rostro serio la reprehendía: nunca gustó de burlas, coqueterías ni jocosidades, ni delante de él se permitió jamás la demasiada risa, todo lo componia con solo medurar el semblante. No

tuvo curiosidad de saber cosas de novedades, estando cierto que los que de esto gustan y se complacen más de lo necesario, son semejantes a los Atenienses, que nada les era mas gustoso que oír o decir algo que fuese nuevo, y se halla esta curiosidad reprehendida en el Capítulo 17 de los Hechos Apostólicos. A Santa Brigida la motejó el Señor por haber oido con gusto contar grandezas del mundo, y le dijo: Si tú quieres saber cosas grandes registra mis obras, que son para el entendimiento incomprendibles, estupendas para el conocimiento, y para el oído admirables. Rev. lib 6. c. 27. Músicas profanas nunca entraron a sus oídos, y les tenía tal aversión, que a cuantos con él se confesaban les persuadía huyesen de tales concursos, y como Ulises se taparan los oídos para no escuchar cantos de Sirenas. Tan exacto fué en este punto como lo dirá este suceso: Comidárnole para que bautizase un Niño que se había nacido a un Noble Republicano de la Villa de San Miguel en compañía de un Señor Canónigo que lo había de sacar de la Pila, no pudiendo excusarse por ser el Caballero Bionhechor de su nuevo Oratorio; asistió en la Iglesia con toda la Comitiva, y viendo con todos a la Casa dio a los Compañeres la enhorabuena, y viendo que estaba para aquella tarde dispuesta una música con todos los festivos que ha introducido el uso, se despidió con palabras muy urbanas alegando sus muchas ocupaciones del ministerio, no siendo dable dejarse vencer de los ruegos del Señor Prevenido a quien estimaba como a su íntimo a mígo. Los cánticos eclesiásticos con armónicos instrumentos eran sólo a su oído gustosos, y nunca podía escuchar sin pedir voces mujeriles, si no fueran en los Coros de las Sagradas Esposas del Immaculado Corazón donde tracen oficio de Ángeles. Sucedio en cierta ocasión que celebrándose en una Iglesia las cuarenta Horas en honor del Divinísimo Sacramento introdujese la indiscreta devoción del que hacia la fiesta dos mujeres cantoras de las celebradas en el vulgo para que luciesen sus buenas voces; entró el Padre a hacer oración, y viendo la multitud de concurso atrahido no de la devoción de Sacramentado Señor, sino de la novedad de las cantoras, no tuvo sosiego hasta que a instancias suyas las sacaron de la Iglesia los que con el pretexto de devoción las habían conducido.

El sentido del Olfato tuvo tan poco que hacer para mortificarlo que parecía tenerlo perdido. Es cosa muy usada entre hombres estudiosos el tomar polvos de tabaco para aliviar la cabeza, nunca los vió siendo su estudio

por vida, y mucho menos honro lugar en su olfato el tabaco de humo, antes lo molestaba tanto, que no le servía de leve mortificación que personas de respeto lo tomases en su presencia. Para lo que honro el olfato muy vivo, era para sacar por el olor á sus estudiantes cuando se desenudaban en chupar, al que cogía en este vicio lo penitenciaba, y solo el saber que alguno era chupador, si después de amonestado no se corrigha, lo señalaba con piedra negra, ansiántole no duraría mucho entre los jóvenes virtuosos del Oratorio, y así lo comprobaron las experiencias. Cuantos le trataron, no hay quien se acuerde tratarle visto aplicar una flor á la mariposa siquiera por el inocente atractivo de las flores, siendo cierto que cultivaba muchas por su mano para adornar los Sagrados Altares. Esta que parece leve mortificación es de tanto precio como el que pondera mi venerado Ludovico Blosio en su tratado Conclave anima fidelis cap. 2. p. 2. el que de verdad se contiene por Dios de lo que no es necesario ó útil en verlo, oírlo, olerlo, gustarlo, hablar de ello ó pelearlo, y en cosas mínimas se negare á la propia sensualidad, será para Dios cosa más agradable que si diese vida nueva á muchos muertos. Pone luego este similitud de los antiguos Padres. Si caminantes dos hombres hallasen una florita muy graciosa y el uno de ellos deseare cortarla, pero deliberando mejor la dejase por Dios, más el otro sin reparar en nada la cortase, éste no pecará, pero el que dejó por Dios de cortarla tanto merecerá respecto del otro cuanto dista del cielo á la tierra. Si el que cortó la flor lo hizo por alabar á Dios también merecerá muy mucho = Bien tenía este sentido en qué mortificarse con la asistencia que frecuentaba el Padre en los Hospitales, Cárceles, Obras, y enfermos pobres, que como tales están mas asistidos de las innumerables de nuestra rica naturaleza. Sirvió también de dar malos ratos á su olfato las muchas veces que como diré después se acostaba vestido en las mismas almohadas y tumba de los que aquél dia habían sido entregados á la sepultura.

Es el gusto el sentido que al sabor de los manjares enciende más el apetito, tan difícil el mortificarle, como fácil con leve ocasión de rendirse. Desde que se determinó el Venerable Padre á seguir las estritas aunque segurísimas sendas de la virtud, comenzó á frequentar la abstinencia, y ya le eran sanos familiares los ayunos, que no solo las cuaresmas, vigiles, viernes y sábados, mas muchos días en la semana eran para él de ayuno. ¿Que otra cosa

era cuando venia en el Colegio de Nta Sra de Guadalupe en Querétaro sentarse muy de mañana al Confesionario de donde las más veces se levantaba á decir misa y volver á continuar sin desayunarse hasta las doce del dia? Y esto mismo cuando predicaba como lo dejó apuntado su hermano el Padre Francisco siendo de ello ocular testigo. El Bachiller Don Nicolás Antonio de la Mata que se crió con el Padre Juan Antonio depone haber sido en este sentido muy mortificado y asegura que el año de Calor de este siglo, que fué el año de la hambruna, el mismo Padre y nosotros (dice en su escrito) haciamos nuestra comida quisando con seño de borrego que era lo ordinario frigoles y polcasas de salvado, y todas muy gustosas y contentas lo amábamos y obedecímos queriéndonos muy prontos en la obediencia, pues para todo le pedíamos licencia. Los regalos que se enviaban á sujetos particulares tenía orden el portero de llevarlos al refectorio y allí se repartía á todos, ó los enviaba nuestro Padre á los presos de la Cárcel con algún Joven ó Llego, harto lleváyo.

Su más ordinaria comida eran un par de plátanos con pocos bocados de pan y algunos tragos de agua cuanto no comía en Comunidad, y cuando algunos de sus familiares lo persuadían tomarse alguna cosa quisada, ó carne, con gracia les respondía; mucha más se compone la naturaleza con frutas, que con estos abusos del apetito. Decidme ¿qué comían nuestros primeros Padres en el Paraíso? ¿y qué comían antes del Diluvio los agujeros á la ley natural? Con yerbas y con frutas se conservaban sanos y robustos. Leed los Expositores del Génesis. — Mortificarse el gusto no tanto en la calidad del manjar como en la cantidad y el apetito con que se come. Un Monje formó bajo concepto de Santo Tomás Cantuariense viendo lo espléndido de su mesa, convocó el Santo y para librarse de aquel temerario frívilo le dijo: Hermano, si no me engaña mi opinión, con mayor gusto y apetito engañas tú las habas, que yo cuanto me ministran sasonato en mi mesa. C. I. vit. ca. 16. Con rara discreción usaba el mortificado Padre de la comida y bebida senciente leída en las Confesiones de San Agustín que enseñaba del Señor tomaba los alimentos como quien toma cosas de medicina. Así como aunque sean utilísimos los medicamentos pueden ser nocivos, si se toman en mucha cantidad ó fuera de tiempo, á ese modo puede dañar el ayuno que es escogido medicamento de la alma si no se junta con la debida circunspección. Toda el tiempo que vivió nuestro Filipe en esta Nueva España lo conocieron todos en este sentido muy mortificado, y que continuó en ese mismo tenor de vida lo dicen sus Maestras avisando su muerte. Fue su accidente no otro que una debilidad grande que contrajo causada de su mucha abstinencia.